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SÚMULA DA 27ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA CEF-CAU/RS 
 

DATA: 14 de março de 2022, segunda-feira HORÁRIO: 9h às 12h 

LOCAL: Reunião Remota no aplicativo Microsoft Teams   

 

PARTICIPANTES 

Rodrigo Spinelli Coordenador 

Márcia Elizabeth Martins Coordenadora Adjunta 

Fábio Müller Membro  

Rinaldo Ferreira Barbosa Membro 

Núbia Margot Menezes Jardim Membro 

ASSESSORIA 

Jéssica Nataly Santos de Lima Assessora Operacional 

Marina Leivas Proto Assessora Técnica 

Flávio Salamoni Barros Silva Assessor Jurídico 

SECRETARIA Letícia de Ávila Ourique Assistente de Atendimento e Fiscalização 

CONVIDADOS(AS) 

Tiago Holzmann da Silva Presidente do CAU/RS 

Juan Mascaró  Conselheiro do CAU/RS  

Carlos Rodrigo Tanajura Barreto Assessor CAU/RS 

Adalberto da Rocha Heck UNISINOS/ SL  

Ana L. Souza UNIRITTER-FAPA 

Anallu Barbosa ULBRA/ TORRES 

Carla Portal UPF 

Carlos Leonardo Sgari Szilagyi UPF 

Cláudio Mello UNICRUZ 

Daniele Luckow UCPEL 

Debora Becker UNISINOS/ POA 

Diane UNIJUI 

Diego Machado ULBRA/ SANTA MARIA 

Edmar Fabricio URI/ SANTIAGO 

Francisco Queruz UFN 

Guilherme Bruno UFFS 

Paola Cavaletti IDEAU/ PASSO FUNDO 

Italo Galeazzi UNILASALLE 

Izabele Colusso UNISINOS/ POA 

Jairo Alberto Vieira Schutz FTEC/ POA 

Karina da Costa ULBRA/ CARAZINHO 

Letícia Lorenzi ULBRA/ CARAZINHO 

Lívia D. Falcão UNIRITTER/ POA-ZS 

Luciana Néri Martins FEEVALE 

Luiz Schneider UNISC 

Marcela Maciel UFFS 

Margit A Fensterseifer UCS-CARVI 

Marilia Pereira de Ardovino Barbosa URCAMP 

Rodrigo B Pinto URI/ SANTIAGO 

Roni Anzolch UFRGS 

Samuel Dereste dos Santos FSG-EAD 

Suzana Fetter Fagundes INEDI/ CESUCA 
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1.       Verificação de quórum 

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 9h, com os conselheiros acima 
nominados. 

 
2. Apresentação da pauta 

Mantida a pauta previamente apresentada. 

 

3. Ordem do dia 

 

3.1.Conversa com os coordenadores de curso para tratar dos trabalhos da CEF-CAU/RS. 
Abertura com o Presidente do CAU/RS Tiago Holzmann da Silva. 
As atividades da CEF: 
Atribuições CEF e Composição 2022; 
Ações 2021 (EAD, ERE, Atividades Extensionistas); 
Plano de Trabalho 2022 (EAD, DCN, Residência Técnica); 
Fórum/Colegiado de Coordenadores;  
Espaço de Escuta - palavra franqueada. 

Fonte CEF-CAU/RS 

Relatores CEF-CAU/RS e Coordenadores de Cursos IES 

Discussão  O Presidente do CAU/RS, Tiago, dá boas vindas e agradece a presença dos membros 
(as) e dos coordenadores (as) de curso de Instituições de Ensino Superior. Fala da 
posição de apoio do CAU/RS às Instituições de Ensino Superior (IES) e compromisso 
perante a sociedade na defesa da qualidade do ensino superior. Fala da preparação 
do CAU/RS para o desafio do enfrentamento ao Ensino a Distância, da precariedade 
da qualidade do ensino, da estrutura dos cursos e a redução da carga horária dos 
professores. Relata que o CAU/RS está ciente da sua tese de que o MEC cuida do 
ensino e quem cuida da profissão é o Conselho. Fala das ações do CAU/RS para 
aproximar e ter o apoio dos coordenadores de cursos e da criação de colegiado 
permanente com os coordenadores para debater os temas relatados. O conselheiro 
Rodrigo Spinelli apresenta os membros e membros suplentes que integram a atual 
composição da CEF-CAU/RS. Faz a apresentação e relata as ações do plano de 
trabalho da CEF-CAU/RS: Acompanhar a oferta de cursos de graduação em 
Arquitetura e Urbanismo; homologar os novos registros profissionais de Arquitetos 
e Urbanistas no país e no exterior e cita a utilização do SICCAU no registro dos novos 
profissionais homologados; incentivar as IES a tratar de ensino e formação 
relacionados as atribuições profissionais; educação e formação continuada; 
promover a qualidade do ensino e apurar irregularidades e responsabilidades 
relacionados aos aspectos de ensino e formação. Relata o debate de pautas 
recorrentes: ensino remoto; ensino a distância; extensão universitária; residência 
nos cursos de Arquitetura e Urbanismo; acreditação de cursos; exame de 
proficiência na Arquitetura e Urbanismo; padrões de qualidade no ensino de 
Arquitetura e Urbanismo. O conselheiro Fábio saúda e agradece a presença dos 
participantes.  Apresenta e relata as ações da CEF-CAU/RS no ano de 2021. Fala do 
EaD e destaca que é um tema central e está sendo discutido continuamente na CEF-
CAU/RS. Fala que a posição do CAU/RS é de não admissão do formato EaD e que não 
há possibilidade da formação consistente de um profissional Arquiteto e Urbanista. 
Fala que a carga horária do ensino presencial deve ser maior que a ministrada por 
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meios virtuais, que utiliza somente a tecnologia. Fala que o CAU/RS trabalha na 
defesa da qualidade do ensino presencial, do encontro de trocas entre professores 
e alunos e que as tecnologias servem como ferramentas para auxiliar esse modelo 
de ensino. Fala da judicialização de casos específicos contra o reconhecimento de 
cursos EaD e de processos administrativos. Fala sobre uma pesquisa de avaliação do 
ERE realizada pelo CAU/RS e comenta os pontos deficitários que foram identificados. 
Faz a leitura da Nota Pública da Deliberação Plenária DPO/RS Nº 1383/2021 com as 
indicações da CEF-CAU/RS. Faz a leitura e comenta os principais pontos das 
atividades de extensão e relata a Deliberação Plenária DPO/RS nº1394/2021. Fala 
sobre as Empresas Juniores e a ação de fiscalização. A conselheira Márcia fala das 
discussões de pautas recorrentes da CEF-CAU/RS e relata os 3 pontos principais do 
plano de trabalho para 2022: EaD, DCN e Residência Técnica. Comenta as metas do 
plano de trabalho/2022: dar seguimento a judicialização e instaurar processos 
administrativos em casos de irregularidades da IES; enfatizar a prioridade da ação 
comunicacional de conscientização à valorização do ensino presencial e 
enfrentamento ao EAD; retomada da discussão à atualização da minuta das DCN; 
realização de reuniões com entidades e IES e tentativa de encaminhamento ao MEC; 
proposta de criação da Comissão Temporária de  Residência Técnica, aprofundar as 
discussões, ouvir a comunidade e encaminhar a  proposta ao CAU/BR. O conselheiro 
Rinaldo fala da criação do Colegiado Temático de Ensino, da formalização dentro da 
estrutura do CAU/RS para aproximar as Entidades de Ensino Superior e faz 
comentários sobre as pautas da minuta. A conselheira Núbia inicia o espaço para a 
escuta dos coordenares de IES. A coordenadora de ensino da UCS-CARVI, Margit, 
informa que teve problemas com o recebimento dos e-mails do CAU/RS. Fala sobre 
as atividades assíncronas e se posiciona defensora do ensino presencial e das ações 
para restringir o EaD. Fala na intensificação à fiscalização dos estudantes ainda não 
formados que atuam na profissão. Reclama por uma resposta do CAU/RS, sobre a 
invalidação de um concurso de pesquisa. O conselheiro Spinelli responde os pontos 
questionados e fala sobre as considerações feitas pela coordenadora de ensino da 
UCS-CARVI, Margit, ao tema EaD. O presidente do CAU/RS, Tiago, fala da rotina de 
fiscalização que ocorre a partir de um canal de denúncias. Fala sobre a necessidade 
de cancelamento dos concursos de pesquisas, da reavaliação dos mesmos para que 
sejam relançados. Fala sobre as correções de melhoria da ferramenta de envio dos 
boletos de anuidade de registros dos profissionais. E fala sobre a ação de 
enfrentamento ao EaD e considera o apoio. A coordenadora Márcia esclarece sobre 
os ritos de fiscalização das denúncias sobre o exercício ilegal da profissão de alunos 
de Arquitetura e Urbanismo e de profissionais formados. O representante da 
UNIRITTER, Italo, questiona sobre o andamento das ações e dos processos jurídicos 
referentes ao tema EaD. O assessor jurídico Flavio e a assessora Jéssica, relatam que 
o CAU/RS tem 2 processos abertos para reconhecimento de curso EaD e que 
recebeu, do Ministério Público, o direito de se manifestar nos processos de 
reconhecimento. A coordenadora da UNISINOS/POA, Débora, reconhece a 
importância da pauta sobre as atividades extencionistas, o apoio do CAU/RS em 
defesa das aulas presenciais e a reformulação das DCN. Fala do retorno positivo dos 
alunos e professores às aulas presenciais na universidade. Fala do esforço dos 
professores em manter atividades em aulas de ERE e os alunos presentes. Fala que 
as aulas remotas devem ser consideradas emergenciais, devido à pandemia do SARS 
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COV-19, e que o retorno as aulas presenciais no ano de 2022 é essencial e tem o 
reconhecimento parte dos alunos e professores. Fala da importância das DCN na 
definição de aulas presenciais para a formação de Arquitetura e Urbanismo e de 
quando é necessário haver aulas remotas. O conselheiro Rodrigo fala sobre o 
trabalho que está sendo realizado e as preocupações do CAU/RS com o EaD. Fala da 
minuta enviada aos coordenadores de curso e da revisão da deliberação que 
complementa o tema das atividades extencionistas. O conselheiro Fábio fala da ação 
de aproximação das IES com o CAU/RS, através dos documentos e deliberações 
enviados aos coordenadores de IES, que são ferramentas para conhecimento e 
debate dos temas do ERE e do EAD. O coordenador de curso da UPF, Carlos 
Leonardo, fala da sua opinião a favor ao modelo EaD e que percebe muitas 
possibilidades vantajosas sobrepondo-se ao ensino presencial. Cita uma Lei de 1996 
que tratava de utilizar o modelo EaD. Questiona assuntos sobre a qualidade de 
ensino que já são debatidas anteriormente à utilização da internet. Entende que 
deve ser feito um debate onde sejam apresentadas provas de que o ensino remoto 
não traz qualidade na formação. Se posiciona favorável à formação do Fórum e aos 
debates dos temas apresentados. O conselheiro Rodrigo fala que o posicionamento 
do CAU/RS em relação ao EaD é de contrariedade. Fala do discurso que está sendo 
propagado sobre as facilidades que o EaD proporciona, como uma forma de 
baratear o ensino e cita os transtornos que esse método trás. Cita sobre denúncias 
feitas pelos alunos às IES. Fala sobre a revisão e atualização das DCN, em conjunto 
com as entidades, para se ter os parâmetros adequados para o ensino presencial de 
qualidade e o uso das tecnologias. Fala que o CAU/RS é a favor da tecnologia como 
ferramenta de colaboração ao ensino presencial. Relata que o CAU/RS recebeu o 
apoio do Ministério Público e um parecer judicial para ser parte integrante com 
direito a participação e voz no MEC e nas discussões curriculares das IES. A 
professora representante da UCPEL, Daniele, fala que a universidade se adequou ao 
EaD, porém, percebeu-se, com a experiência, a necessidade do retorno ao ensino 
presencial. Fala em uma reunião especifica para debater-se o conteúdo curricular 
de ensino e sobre a residência técnica. O conselheiro Rinaldo fala do tema residência 
técnica como formato de ensino continuado, complementando a formação. Fala 
que o modelo EaD, na prática, não tem consolidação e que o resultado disso pode 
ser visto nos trabalhos apresentados pelos alunos. Fala que a discussão da pauta das 
DCN é antiga e por isso deve ser revista e atualizada. A representante da URCAMP e 
conselheira do CAU/RS, Marilia, fala para ser colocado em discussão e estabelecer 
o que é ensino remoto, ensino presencial e ensino híbrido ou síncrono, devido a 
confusão que se faz ao se registrar a presença dos alunos. O coordenador da UFN, 
Francisco Queruz, relata que a universidade UFN já retomou as aulas totalmente 
presenciais e que se verificou a perda de qualidade do que foi ensinado aos alunos 
no período do ERE. O coordenador da UNISINOS/ SL, Adalberto, reitera que o ensino 
síncrono teve como consequência a perda de aprendizado, que houve um prejuízo 
do conteúdo autoral e da criatividade do aluno. Entende que, no mínimo, 70% das 
aulas sejam presenciais. O conselheiro Rodrigo fala que a carga horária presencial 
defendida pelo CAU/RS é de 3.600 horas, 80%, e que as atividades remotas sejam 
um complemento ao ensino. O coordenador da URI-SANTIAGO, Rodrigo e o 
coordenador da UFFS, Guilherme Bruno, reiteram o posicionamento a favor das 
discussões sobre quais atividades e qual a carga horária para o ensino presencial e 
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as boas práticas no ensino a distância. O conselheiro Rodrigo reforça a importância 
da criação do Fórum de discussão de coordenadores como um meio de discussão 
permanente. Ressalta que será dada a continuidade das pautas discutidas, do EAD 
e das DCN. Relata a disponibilidade de palestras como ferramentas para interação 
dos coordenadores, agradece a presença dos participantes e encerra a reunião. 

Encaminhamento A comissão irá levantar indagações dos(as) coordenadores(as) e levar para discussão 
nas próximas reuniões. 

  

4.Definição da pauta da próxima reunião – não houve definição de pautas. 
 

5.Verificação de quórum – encerramento 

Presenças A reunião encerra às 12h09min com os (as) participantes acima nominados (as).  

 
 
 
 
 

Rodrigo Spinelli 
Coordenador da CEF-CAU/RS 

 
 
 
 

 
Letícia de Ávila Ourique 

Assistente de Atendimento e Fiscalização do CAU/RS 
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